

La riqueza mundial repunta con fuerza en 2023, pero no en España

El país vio caer el patrimonio medio de las familias el año pasado

La desigualdad nacional ha crecido un 20% desde 2008, según UBS

MONIQUE Z. VIGNAULT
MADRID

El mundo, aunque para muchos no lo parezca, es más rico de lo que era en 2008. Y más todavía después del tirón del año pasado, cuando la riqueza creció un 4,2%, borrando de un plumazo la caída del 3% registrada en 2022. Si se mira en términos reales —es decir, tomando en cuenta las condiciones del mercado—, el avance fue del 8,4%, gracias a la moderación de la inflación. Esto lo notan desde la clase media hasta los multimillonarios en casi todas las regiones del mundo. Excepto España, Portugal y Grecia, que agrupan junto a Italia a los llamados PIGS del Viejo Continente. Estos tres países y Japón se han quedado rezagados en el aumento del patrimonio de los hogares. Y a la vez han crecido en desigualdad, según los hallazgos de la última edición del *Global Wealth Report*, elaborado por el banco suizo UBS.

El informe pinta un panorama positivo para la economía global y reafirma las conclusiones del último informe de Boston Consulting Group, según el cual la riqueza mundial repuntó en 2023 hasta los 477 billones de dólares gracias al empuje de los recursos financieros —que se mide por la diferencia entre los ahorros y la deuda—. El sólido desempeño de los mercados de valores también contribuyó a la recuperación; las acciones mundiales crecieron un 15,8% gracias a las fuertes ganancias corporativas y a una disminución de la inflación global. El último empujón lo dieron los fondos de pensiones.

Si se analiza por territorios, UBS establece que la impulsora de la recuperación en la riqueza de los

25 países con mayor patrimonio por adulto

Patrimonio medio por adulto en dólares



hogares fue la región de Europa, Oriente Próximo y África, donde la tasa subió un 4,8%. Estuvieron por delante de Asia-Pacífico y América, que registraron repuntes del 4,4% y 3,5%, respectivamente.

Pero estos signos positivos no han logrado reducir la brecha económica en el sur de Europa, según el estudio. España, donde la riqueza media cayó el año pasado en torno a un 3%, ocupa el vigésimo segun-

España, Portugal, Grecia y Japón se han quedado rezagados en alza del patrimonio

Y a la vez han crecido en desigualdad, señala el informe anual del banco

do puesto mundial. Esto equivale a un patrimonio promedio de 225.000 dólares (207.915 euros). Para poner las cifras en contexto, Suiza encabeza la lista con 709.000 dólares (655.073 euros) en riqueza media, seguida por Estados Unidos con 564.000 dólares (521.102 euros).

Desigualdad

Los analistas de UBS estiman que en España la desigualdad económica se ha disparado un 20% desde 2008. Desde entonces, el patrimonio medio por adulto solo ha avanzado ligeramente, y a costa de una mayor acumulación de los que más tienen. En cifras redondas, en España hay 6,2 millones de adultos con un patrimonio equivalente o por debajo de los 10.000 dólares (9.238 euros). Otros 12 millones se sitúan entre los 10.000 y los 100.000 dólares. El grueso de la población, unos 19 millones de personas, se sitúan en la horquilla entre los 100.000 dólares

y un millón. Por encima de todos ellos, hay aproximadamente 1,2 millones de patrimonios que acumulan más de un millón de dólares por hogar. En conjunto, acaparan unos 3.000 millones de dólares. Por si fuera poco, el exclusivo club aumentará en los próximos años: la entidad suiza pronostica que el número de ultrarricos va a incrementarse en un 10% hasta 2028.

Turquía, un país que se ha visto perjudicado por la desenfrenada devaluación de su moneda, la lira turca, es el mercado que ha crecido al paso más veloz desde 2008: la riqueza en manos de sus ciudadanos se ha disparado un 1.708% desde 2008. Es decir, 18 veces más, aunque se debe a que está medido en divisa local. No obstante, solo en 2023, la riqueza turca aumentó un 157%. Los siguientes países con repuntes más notorios fueron Qatar y Rusia (ambos con una variación del 20%), y Sudáfrica (16%).

El 23% de trabajadores en EE UU gana menos de 17 dólares a la hora

Millones de asalariados ni siquiera perciben 7,25 dólares/hora, según Oxfam

EFE
MADRID

Más de 39 millones de trabajadores en Estados Unidos —el 23% de la fuerza laboral del país— ganan menos de 17 dólares la hora, lo que significa que casi uno de cada cuatro empleados sobrevive con un salario considerado bajo, según revela el último estudio de la organización sin ánimo de lucro Global Oxfam.

El informe titulado *La crisis de los bajos salarios 2024* detalla que millones de esos trabajadores (principalmente empleados domésticos, agricultores, camareros o personas con discapacidad, entre otros) ni siquiera perciben una retribución de 7,25 dólares por hora, una cifra que se corresponde con el salario mínimo federal en EE UU.

Los hallazgos de la organización muestran además que las mujeres y las comunidades de color, especialmente los trabajadores afroamericanos y latinos, son los más afectados por los bajos salarios y el estancamiento de las políticas de salario mínimo.

Así, destaca que, mientras que el 23% de todos los trabajadores en EE UU gana salarios bajos, la cifra aumenta al 32% para los afroamericanos y al 33% para los latinos.

Oxfam también señala que el distrito de Columbia tiene el salario mínimo más alto y la proporción más reducida de trabajadores de bajos salarios (8%). Por el contrario, Misisipi cuenta con una de

las estadísticas más altas en cuanto a bajos salarios se refiere, con el 33,9% de su fuerza laboral ganando 7,25 dólares.

Por otra parte, según el Centro Nacional de Derecho de la Mujer, a nivel nacional las mujeres reemplazan casi dos tercios de la fuerza laboral con salarios bajos (64,1%), a pesar de suponer menos de la mitad de los trabajadores.

“Los trabajadores de bajos salarios, que son desproporcionadamente mujeres de color, son la columna vertebral de nuestra economía. Lo mínimo que este país puede hacer es pagarles salarios que cubran sus necesidades básicas”, indicó Kaitlyn Henderson, autora del informe e investigadora principal en Oxfam América.

El estudio, que incluyó los 50 estados más el distrito de Columbia y Puerto Rico, también abarca a los trabajadores con propinas, con un salario estancado en 2,13 dólares la hora durante más de 30 años porque se asume que los clientes compensarán la diferencia.

Sin embargo, “un alarmante” 53% de los trabajadores con salario basado en propinas gana menos de 17 dólares por hora, según Oxfam.

La entidad hace un llamamiento con esta investigación al Congreso de Estados Unidos para que apruebe la Ley de Aumento de Salarios elevando el salario mínimo federal, al menos, hasta 17 dólares la hora.



Empleada en una franquicia de cafeterías.